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薇娅的宿命
每一个人都有每一个人的宿命，薇娅也

不例外。薇娅因直播带货而爆红，但同样因
为直播带货而隐退。现在，薇娅即将复播的
消息再度传出，多少是有些让人期待的。之
所以会有所期待，除了期望薇娅可以延续以
往的直播辉煌之外，更多地是想要以薇娅为
窗口更多地去看待直播带货的未来。

尽管在可以看到的时间周期内，直播带
货依然有一定的发展潜能，但是，经历了这
样一场监管和洗牌之后，直播带货或许将会
进一步走向正规，以往我们所看到的那样一
种直播带货的辉煌，或将一去不复返。然
而，作为一名主播，薇娅依然还是要直播。
或许，这就是薇娅的宿命。

事实上，早在薇娅因偷税偷税被罚之
前，有关直播带货的问题和诟病早已见诸报
端。这折射出来的是人们对于直播带货认
知的日趋理性，同样反映出来的是直播带货
正在进入到一个全新的发展阶段。简单来
讲，直播带货将会告别野蛮生长，真正回归
客观和理性，正如它的母体——互联网一
样，将会真正进入到一个相对较为健康与规
范的发展新阶段。

作为直播带货真正意义上的头部，我们
透过薇娅需要更多地看到的是直播带货正
在遭遇到的境遇，并且去思考直播带货的未
来和方向，而不仅仅只是将关注的焦点聚焦
在薇娅本身。只有这样，我们才能在直播带
货遭遇大变革，大调整的时代，找到真正适
合它的正确的发展道路。

薇娅的宿命是直播带货的缩影
似乎从一开始，薇娅就注定了会因直播

带货而兴，同样会因直播带货的退潮而没
落。不可否认的是，直播带货成就的薇娅，
但是，同样将薇娅推向了风口浪尖。因此，
我们在看待薇娅的宿命的时候，必然需要将
其与直播带货联系起来。从某种意义上来
讲，薇娅的宿命，是直播带货的一个缩影。

事实上，在直播的早期，人们并未真正
将直播带货看成是直播主流的发展方向，而
仅仅只是将直播看成是一种内容的新形式
而已，它与短视频并无太多区别，仅仅只会
一种承载内容的新形式而已。因此，在那样
一个直播野蛮生长的年代里，我们看到的
是，诸多玩家都是从内容的角度来看待直播
的，正是因为如此，为了博眼球，获得流量，

我们看到的诸多直播乱象的出现。
盲目地以流量来衡量直播，最终让直播

划归到了内容的范畴，并且将直播带入到了
发展的死胡同里。经历了资本和巨头们的
推波助澜之后，直播经历了过山车式的发
展，最后，我们看到的是曾经无比辉煌的「千
播大战」的景象，最后落了个一地鸡毛。

直到人们将直播与电商结合在一起，并
且衍生出来了「直播带货」的概念之后，直播
才算是真正实现了触底反弹，以新的属性来
定义和诠释自己。正是在这个时候，我们看
到的是以薇娅、李佳琦为代表的主播开始真
正登上了舞台。

不可否认的是，将直播与电商结合，的
确满足了用户消费的新需求，特别是满足了
商家在特殊时期的营销推广的新需求，正是
因为如此，所以，我们才看到了直播开始以
几何级数的状态发展。在电商平台的支持
之下，我们看到的是，直播再一次绝地反击，
成为了被追捧的对象。

尽管直播带货带来了庞大的流量，并且
这些流量转化成为了销量，但是，我们需要
明白的是，直播依然仅仅只是一种宣传推广
的方式，它仅仅只能扮演商品营销和推广的
角色，但却无法改变商品本身。正是因为如
此，我们看到的是，人们对于直播带货的诟
病。直播带货的乱象，便由此开始产生。

可以说，直播带货的火爆，成就了薇娅，
让她可以在很短的时间内实现财富的积
累。但是，直播带货的野蛮生长，同样让身
处其中的薇娅难以自清，正是因为如此，我
们看到的是，以偷税漏税为代表的问题的出
现。可以说，薇娅的偷税漏税是直播带货行
业野蛮生长的直接体现。而薇娅因偷税漏
税被罚，同样是直播带货开始进入到全新发
展阶段的表现。

薇娅的宿命反映的是直播带货的必然
事实上，早在薇娅被罚之前，有关直播

带货将会调整的消息就已经见诸报端，并且
外界对于直播带货开始有了越来越多的非
议。高额的坑位费、高比例的抽佣、较低的
转化率，业已成为商家们抱怨的重点。这说
明，仅仅只是依靠坑位费、抽佣和转化率来
实现主播的盈利，并不符合行业发展的正确
逻辑。按照这样的方式发展，直播带货最后
真正受益的早已不再是商家，而是主播们。

如果直播带货的最终受益者，变成了主
播们，而不是消费者和商家，那么，直播带货
其实早就已经背离了它本就应该具备的功
能和意义。在这样一种情势与背景之下，直
播带货的调整和洗牌，同样就变成了一种必
然。

那么，如何才能让直播带货回归它应当
具备的功能和属性呢？规范主播的行为，成
为一种必然和趋势。正是在这样一种情况
下，我们看到的是，有关直播带货的偷税漏
税的监管为代表的现象的出现。对于主播
们偷税漏税的调查，可以让他们的收入更加
规范，可以避免天价坑位费和抽佣费的产
生，可以让直播带货真正回归应有的功能和
作用。

试想一下，当主播们的天价坑位费和抽
佣费被监管，他们将无法再通过这个方面来
盈利，转而他们将会把更多的关注点，转移
到如何给消费者带来更多的实惠，如何给商
家带来更多的销量上。这个时候，直播带货
才能告别以资本为主导的发展模式，转而成
为真正服务商家，服务消费者的初心与使命
上。

以坑位费和抽佣为主导的直播带货的
盈利模式，最终注定了薇娅必然会陷入到以
资本为主导的终极追求里。这种背离了直
播带货的初心和使命的做法，带来的只会是
直播带货偏离正常的发展轨道，长此以往，
直播带货将不再是一个为商家和消费者带
来福利的存在，而是变成了一个把商家和消
费者当成收割对象的存在，这种必然，注定
了身处其中的薇娅依然会被监管，必然会被
重塑。

薇娅的宿命折射出来的是电商的宿命
如果分析直播带货的内在逻辑，我们就

会发现，其实所谓的直播带货与电商的内在
逻辑是一致的。我们都知道，电商是通过撮
合和中介商家与消费者来实现盈利的。我
们看到的诞生于互联网时代的几乎所有的
平台型公司，几乎都遵循着这样一种发展逻
辑。在这样一种发展逻辑的驱使之下，平台
型公司为了获得足够多的利润，必然需要不
断地做大自身的平台，不断地做大流量，才
能实现更多的撮合和中介。

对于直播带货，同样如此。我们看到那
么多的头部主播之所以能够获得如此多的

抽佣，之所以开出如此高额的坑位费，其中
一个很重要的原因在于他们手中拥有了庞
大的流量，直播仅仅只是他们撮合和中介的
一种方式和手段而已。若要获得盈利，他们
必然需要撮合商家和消费者达成交易，才能
实现盈利。

通过以上的分析，我们可以非常明显地
看出，直播带货的内在逻辑与电商的内在逻
辑，其实是一致的。它们做的都是中介和撮
合的生意，它们做的都是平台，它们都是以
商家和消费者为收割对象的。然而，我们同
样要看到的是，电商和直播带货的这样一种
发展模式是建立了庞大的流量和平台基础
之上的，缺少了这一点，它们是无论如何都
无法获得增长的。于是，为了获得流量，我
们看到的是越来越多的电商平台开始搭建
生态，越来越多的主播们开始搭建直播团
队。从本质上来看，他们这样做的一个目
的，就是为了能够获得足够多的流量，然后，
可以继续对这些流量进行收割。

然而，我们同样看到的是，流量红利并
不是无限的，而电商行业因资本和流量的驱
动所表现出来的问题和弊端已经越来越多
地开始出现。资本的无序扩张、平台之间的
恶性竞争，业已成为制约行业良性发展的
「绊脚石」，正是在这样一种情况下，我们才
看到了有关规范平台型公司发展的政策措
施的出现。

当电商行业开始受到监管和规范之后，
与电商一脉相承的直播带货，自然难以逃脱
被规范的宿命。可以说，直播带货的规范，
是电商行业规范的延续。当电商行业的发
展开始被规范，越来越多的电商平台开始转
型升级的时候，薇娅们被规范，薇娅们的转
型，同样成为了一种必然和宿命。

每一个人都有每一个人的宿命，薇娅亦
不例外。可以说，自从薇娅步入直播带货行
业的第一天开始，就注定了她会因直播带货
的兴衰而进退。因此，我们在看待薇娅的问
题上，需要将其放置于直播带货行业，甚至
是更大范围的电商行业上来看待。只有这
样，我们才能更加清晰地明白薇娅的宿命的
内在逻辑，我们才能真正看清究竟是什么导
致了薇娅的今天。以此为开端，我们才能对
薇娅的未来，对直播带货的未来，有一个更
加清晰而又全面的认识。

产业互联网：互联网的掘墓人
当产业互联网的发展变得深入，互联网

在其中所发挥的作用便越来越清晰。无论
是有关产业互联网的模式，还是有关产业互
联网的商业实践，我们都可以非常明显地感
觉到，产业互联网正在越来越多地撇清与互
联网之间的关系。所谓的“撇清关系”，更为
确切地说，就是要告别对互联网的依赖，以
全新的视角和全新的方法来落地和实践它。

的确，随着人们对于互联网认识的逐渐
深入与完善，互联网本身的矛盾和弊端开始
越来越多地呈现在人们面前。特别是在互
联网进入到野蛮生长的阶段之后，以资本和
流量为主导，以平台撮合和中介为代表的发
展模式开始暴露出来越来越多的矛盾和弊
端。这不仅是产业互联网萌芽的土壤，而且
还是产业互联网发展的指明灯。它告诉我
们，依然沿着互联网式的道路来落地和实践
产业互联网，必然会将产业互联网的发展带
入到死胡同里。

或许，从诞生的第一天开始，产业互联
网就注定了它必然要与互联网相诀别的宿
命。尽管如此，产业互联网彻底撇清与互联
网之间的关系还是花费了相当长的时间和
经历的，所以，正是在今天这样的大背景下，
产业互联网才开始彻底撇清与互联网之间
的关系，并且真正按照自己的步伐前进。笔
者认为，与互联网说再见，以产业互联网的
方式和方法来落地和实践它，才是真正确保
产业互联网真正进入到新周期的关键所在。

总的来讲，产业互联网，互联网的掘墓
人。

对于大多数人来讲，所谓的产业互联
网，是互联网后时代的产物。于是，他们在
看待产业互联网的时候，通常是将它看成是
互联网的承继者的。同时，从产业互联网的
玩家的特征来看，他们其中的很多人都是出
身于互联网。产业互联网与互联网之间的
诸多联系，最终给人造就了一种错觉，即，产
业互联网与互联网之间是有着密切联系
的。事实上，这完全是对产业互联网不是后
果，如果你真的了解产业互联网，便会发现，
所谓的产业互联网，其实是互联网的掘墓

人。
产业互联网正在摧毁形成于互联网的

平台和中心
提及互联网，我们首先想到的是那些诞

生于互联网时代的明星企业。如果我们对
这些明星企业做一个总结的话，它们都是一
个又一个的平台和中心。如果一定要找到
它们之间的区别的话，只不过是一些平台和
中心是庞大的，一些平台和中心是微缩版的
而已。这才是互联网时代真正留下来的东
西，这才是互联网时代的精髓所在。

产业互联网正在告别互联网式的技术
与模式

这是一个新技术不断萌芽，不断发展，
不断成熟的时代。在这样一个时代背景下，
我们看到的是越来越多的新技术与外部的
产业之间产生深度联系。同时，我们又将这
样一个时代称为产业变革的时代，我们看到
的是越来越多的产业开始发生越来越多的
变革。如果一定要找到造就这样一种变革
的内在驱动力的话，新技术或许是当仁不让
的那一个。

笔者认为，新技术是产业互联网真正区
别于互联网的本质内涵所在。以新技术的
视角在落地和实践产业互联网，才能真正把
产业互联网引向深入。在这个过程当中，我
们首先要做的就是要告别互联网式的技术
和模式，而不仅仅只是一味地依赖互联网，
一味地推崇互联网。同时，我们还应当厘清
互联网在产业互联网时代应当扮演的角色
和定位，特别是厘清互联网与新技术之间的
关系。当互联网与新技术之间的关系理顺
了，当互联网与新技术之间的作用弄清了，
产业互联网才能真正进入到有别于互联网
的新时代。

当产业互联网的发展路径变得越来越
清晰，当产业互联网的脉络开始被理顺，我
们将会越来越多地看到它与互联网之间关
系和角色的重塑。我们不妨可以大胆地想
象，当产业互联网彻底告别对于互联网的依
赖，当产业互联网彻底理顺与互联网之间的
关系，所谓的产业互联网将不再是“产业”与

“互联网”两种元素的简单相加，而是真正融
为了一个整体，这个时候，产业互联网就成
为了新产业的代名词。

产业互联网正在让互联网回归到应有
的地位和作用

在互联网时代，我们看到的是一种此消
彼长的发展状态。这样一种此消彼长的发
展状态，主要表现在线上火爆，线下冷清；平
台兴盛，实业凋零；虚拟经济繁荣，实体经济
破败等诸多方面。总而言之，在互联网时
代，我们所形成的是一种二元对立的发展状
态。当这样一种二元对立的发展状态愈演
愈烈，我们看到的是，互联网开始取代其他
产业，互联网开始凌驾于其他产业的发展之
上。

很显然，仅仅只是以这样一种定位来定
义互联网，非但对于互联网的发展不利，甚
至是对于其他产业的发展同样也是不利
的。真正良性的发展状态是，互联网与其他
的行业应当是共生共荣，相互促进的；互联
网与其他的产业应当是彼此协作，互为支撑
的；互联网与其他产业应当是深入融合，相
互融通的。仅仅只是把互联网看成是其他
产业的对立面，甚至用其他产业的发展在支
撑互联网行业的发展，最终，让互联网行业
与其他产业的发展出现错位，都要进行一场
重塑。

产业互联网正是扮演这样一种角色和
定位。在产业互联网时代，互联网扮演的更
多的是支撑其他产业，与其他产业深入融
合，与其他产业彼此协作的功能和角色，而
不是一味地收割，一味地做大自身，对其他
产业不管不顾的的功能和角色。无疑，这是
一场对于互联网的应有地位和作用的重新
认识。这是产业互联网必然要经历和承担
的，缺少了这一点，产业互联网就是不完整
的。

产业互联网正在校正互联网的发展矛
盾和问题

如果一定要找到产业互联网的功能和
作用的话，笔者认为，对于互联网式的发展
矛盾和问题的校正，无疑是最值得关注的重

要方面。我们都知道，在互联网时代，产业
本身是没有任何改变的，玩家们所做的仅仅
只是利用去中间化的方式，解决了产品和用
户之间的对接效率的问题。很显然，对于互
联网来讲，这样一种发展模式必然会遭遇瓶
颈，特别是在去中间化的方式无法再提升效
率的情况下，这样一种发展状态会更加明
显。

当产业互联网时代来临，我们将会看到
一场完全有别于互联网时代的这样一种去
中间化式的全新发展模式的来临。对于行
业效率的提升，对于用户需求的满足，不再
仅仅只是简单地依靠去中间化来实现的，而
是更多地的依靠产业的变革来实现的。这
其实是对互联网式的发展模式的一次校正，
正是有了这样一种校正之后，产业与互联网
的发展才能真正进入到良性发展的阶段。

当产业上下游的对接不再是依靠互联
网平台的撮合和对接，当产业供求两端的结
合不再是依靠互联网技术的支撑，互联网式
的发展矛盾和问题才算是得到了解决。这
才是产业互联网真正应该去做的，这才是产
业互联网真正应该去付诸努力的。如果我
们仅仅只是一味地把产业互联网看成是一
种互联网的发展的极致，甚至用所谓的 S2B
的商业模式来满足自身做大互联网平台的
野心，那么，所谓的产业互联网始终无法发
挥出它应有的功能和作用。校正互联网的
矛盾和问题，才能真正让产业互联网承担起
应有的功能和角色，才能让产业互联网真正
进入到自身的发展周期里。

仅仅只是以互联网的逻辑和思维来落
地和实践产业互联网的做法，是不合时宜
的，它只会把产业互联网的发展带入到死胡
同里。尽管产业互联网有“互联网”的字眼，
但是，笔者更多地愿意将它看成是互联网的
掘墓人。产业互联网，是一次对于互联网的
重塑和再造，是一次对于互联网的校正和重
整。以此为开端，产业互联网才能真正跳出
互联网式的发展怪圈，真正进入到一个全新
的发展周期里。


